El Sol de México

2





Esta idea se traduce en que el Instituto ya trabaja en una propuesta técnica que será entregada al Congreso y a la comisión redactora. No se trata de una iniciativa propia —porque no le corresponde—, pero sí de una hoja de ruta sobre lo que, a juicio del órgano electoral, debe preservarse, mejorarse o replantearse en el sistema democrático mexicano.

Un tema que se mantiene en la conversación en Querétaro, que gobierna Mauricio Kuri, es la reciente investigación publicada por la Environmental Investigation Agency (EIA) sobre el presunto tráfico ilegal de mercurio en México, con epicentro en la Sierra Gorda de Querétaro, coordinado nada más y nada menos que por el Cártel Jalisco Nueva Generación.

Sobre este señalamiento, trabajadores de las minas en la comunidad de Plazuela, ubicada en Peñamiller, niegan cualquier relación con el tráfico ilegal de mercurio y que operen bajo las órdenes de algún grupo del crimen organizado. Pero más allá de si existe una actividad ilegal está el hecho de que México se adhirió desde 2017 al Convenio de Minamata, que busca erradicar su uso progresivo, aunque en Querétaro la minería primaria de mercurio sigue siendo clave para la subsistencia de familias en municipios como Peñamiller, Cadereyta, Pinal de Amoles y San Joaquín.

Desde que la presidenta Claudia
Sheinbaum anunció que presentará una ambiciosa reforma electoral, muchas miradas se han dirigido al Instituto
Nacional Electoral. ¿Se replegará?
¿Saldrá a defender su territorio?
¿Tomará partido? Las preguntas se han multiplicado, pero las respuestas han llegado con mesura desde las oficinas de Viaducto Tlalpan, donde la consejera presidenta, GUADALUPE TADDEI, ha dicho a su equipo que "autonomía no es aislamiento".

El secretario de Desarrollo Sustentable en ese estado, Marco del Prete Tercero, ha reconocido que su entidad fue incluida en un programa internacional para transitar a una economía libre de mercurio y la Universidad Autónoma de Querétaro ha desplegado un monitoreo para vigilar riesgos y promover alternativas económicas, sin embargo la minería es un asunto federal.

**

En Puebla hubo relevo de rector en la Universidad Iberoamericana. Esta semana tomó posesión Alejandro Guevara Sanguinés. Tradicionalmente, quien ocupa este puesto lo ha hecho enfrentado a los gobernadores hostiles a las críticas universitarias. Los fallecidos gobernadores Rafael Moreno Valle y Luis Miguel Barbosa fueron particularmente duros. Ahora, Guevara llega con la idea de fortalecer el tema educativo en su institución, pero no dejó de mencionar que parte de su misión evangélica será "estar



codo a codo con la gente que ha sufrido, lamentablemente, la violencia en todo el país, que se deriva de las injusticias, de la falta de Estado de derecho". La relación de la UIA con el gobierno de Alejandro Armenta estará siendo vigilada por la sociedad civil.

Ante los rumores, el alcalde de Nogales, Sonora, Juan Francisco Gim, tuvo que aceptar públicamente que el gobierno de Estado Unidos canceló su visa. El morenista usó su cuenta en X para señalar que está tranquilo y tiene la conciencia en paz, pues no se le calificó de nada indebido. Igual que lo hizo la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar, en mayo pasado, el presidente municipal nogalense atribuyó la cancelación de su visa a un asunto administrativo.